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Chères Sœurs et chers Frères, 

Cela fait deux (2!) ans que vous avez pu lire notre dernière lettre (datée de mars 2021). Bien que 
beaucoup de choses aient été publiées sur notre site web dans l'intervalle, nous souhaitons vous 
informer des événements les plus importants qui se sont produits au cours de ces deux années. 

C'est avec une chaise vide que nous vous avions invités à nous rendre visite dans nos nouveaux 
locaux de Schaerbeek/Bruxelles. Comment aurions-nous pu savoir que le coronavirus était si tenace 
qu'il nous a tenus en haleine pendant près de deux ans - et plus encore? 

En raison de la pandémie et des prix élevés du carburant, j'ai travaillé 90% du temps en "home 
office" aux Pays-Bas. Nicole est restée plus souvent à la maison pendant la vague du corona, mais elle 
a assuré une présence au bureau et s'est occupée du courrier. 

Notre membre du Comité, le père Nicolay Dubinin, a été ordonné évêque le 13 octobre 2020. 
Nous avons regardé la célébration en streaming: simple, mais impressionnante! Pour combler le vide 
au sein du Comité Exécutif, nous avons trouvé l'abbé Bernardus Peeters, président de la KNR, qui a 
accepté de participer à titre consultatif. Nous lui en sommes très reconnaissants! Malheureusement, il 
n'a pas fait long feu, car en février 2022, il a été promu à Rome: il a été élu Abbé Général des Trappistes. 
Ce fut une grande tristesse pour nous. Mais une grande consolation a été que M. Simon Evers, le 
secrétaire général de la KNR, l'a remplacé avec une grande compétence.                                                                                                                                   

 
 
 
 
 
 
 
 

             Mgr. Nicolay    Abbé Général Bernardus                             M. Simon Evers                                                                                     
 
Nous avons étudié la liste des thèmes "souhaitables" qui avait été établie à la fin de l'Assemblée 

Générale de 2020. Nous avons choisi de travailler sur deux sujets très importants. Le premier sujet 
d'actualité est celui des "abus spirituels". Nous avons proposé deux webinaires sur ce thème en avril et 
mai 2021, qui étaient ouverts à tous et pouvaient être suivis en allemand, anglais, espagnol, italien et 
français. Des groupes de travail virtuels ont également été formés dans ces langues. Environ 800 
religieux ont participé aux webinaires. 
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Un deuxième thème sur lequel nous travaillons est la pastorale des 
vocations. Nous avons organisé un webinaire sur ce thème également afin de 
donner l'impulsion à un processus plus long dans lequel, sous la direction du P. Luis 
Manuel Suárez, les différents responsables des Conférences nationales travaillent 
ensemble.  

Le travail du secrétariat consistait à soutenir ce processus de manière 
particulièrement intensive. Nous avons beaucoup appris et travaillé dur, et nous 
sommes très reconnaissants à l'UISG de nous avoir épaulés dans nos webinaires et 

nos excellentes sessions en ligne. 

Je me suis retrouvé quelques fois à Bruxelles, par exemple pour les visites du P. 
Zsolt et d'autres membres du Comité Exécutif, mais avant cela le 6 juillet 2020, 
pour le déménagement du bureau de la Rue De Pascale à la Rue du Progrès, où le 
loyer est nettement inférieur au loyer précédent. C'est notre 
réponse à la chute brutale de nos finances 

Malheureusement, peu de temps auparavant, j'ai fait une 
chute en arrière et j'avais de fortes douleurs au dos. C'est donc 
sur Nicole qu'est tombée la plus grande partie du travail. 

Aujourd'hui, nous partageons un bureau, mais nous avons aussi des armoires 
d’archives au sous-sol.  

En ligne, nous avons beaucoup voyagé! Presque chaque semaine, nous 
étions en contact les uns avec les autres via Zoom et Skype (le président Zsolt, Nicole 
et moi-même), mais aussi avec l'abbé Erik, le Comité, l'UISG, la modératrice de la première partie de 
l'Assemblée Générale, Sr. Katharina Kluitmann, la canoniste Myriam Wijlens, etc. Nous avons rencontré 
et participé aux conférences de l'UISG, aux Journées d'Ottmaring, à Renovabis, à Renate, à la COMECE, 
au Forum des droits de l'homme, entre autres. Ce n'est qu'aux assemblées générales de la KNR et de 
l'UISG que j'étais présente "en direct".  

À Roggenburg, nous avions prévu que la prochaine Assemblée Générale (celle de 2022) se 
tiendrait à Saint-Pétersbourg. Malheureusement, il n'a pas été possible d'obtenir un visa (et à l'époque, 
nous ne savions même pas comment la situation évoluerait), de sorte que Saint-Pétersbourg, malgré 
les nombreux efforts préparatoires déployés e.a. par Mgr. Nicolay, a été reléguée au second plan en 
tant que lieu de réunion. En octobre 2021, le P. Zsolt est venu à Bruxelles et de là, nous sommes allés 
voir l'Abbé Bernardus aux Pays-Bas. A cette occasion, nous avons demandé à Bernardus – plutôt sous 
forme de boutade! - si nous pouvions tenir l'Assemblée Générale aux Pays-Bas. A notre grande joie et 
soulagement, il a accepté et, après en avoir parlé avec la KNR, nous a fait savoir que nous pouvions 
entamer les préparatifs.  

Nicole et moi avons commencé à chercher un 
endroit approprié, en utilisant une liste fournie par 
la KNR. Comme il n'y a pratiquement pas de 
maisons à caractère religieux aux Pays-Bas et que 
les autres lieux de rencontre sont trop chers, nous nous 
sommes finalement décidés pour Rolduc/Kerkrade.  

L'abbaye-hôtel de Rolduc est formidable! Il 
s'agit d'une abbaye historique datant du 10e 
siècle qui, outre le séminaire, abrite depuis 
quelques années un hôtel "différent". 
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Un groupe de travail s'est constitué: le P. Zsolt, Sr. Katharina, Simon, Nicole et moi-même, 
d'abord avec l'Abbé Bernardus et occasionnellement avec Sr. Danièle Faltz (alors encore membre du 
Comité Exécutif). Un titre s’est imposé: "Nous sommes tous dans le même bateau" et un thème: "La 
synodalité". Sur ce thème, il y avait moins d'intervenants et donc plus de place pour la rencontre et 
l'échange. À ce moment-là, nous avions déjà trouvé des personnalités de premier plan qui s'étaient 
engagées à intervenir: la professeure Dr. Myriam Wijlens et le professeur Dr. Tomáš Halík. Le Préfet du 
dicastère pour les religieux, le Cardinal João Braz de Aviz, espérait également être présent. 

Mais tout s'est passé différemment! 

Le 14 janvier 2022, le Comité Exécutif a décidé de ne pas tenir l'Assemblée Générale de mars à 
Rolduc. Une annulation pure et simple aurait coûté 15.000 euros; il a donc été décidé de scinder 
l'assemblée en deux parties: via Zoom du 22 au 24 mars et "en présentiel" à Rolduc du 20 au 24 octobre, 
avec l'élection du nouveau Comité Exécutif.  

Une lettre a été envoyée à la CIVCSVA (maintenant DIVCSVA) en février pour les en informer, et 
une série d'e-mails et d'appels téléphoniques ont suivi parce qu'ils n'étaient pas d'accord d'attendre si 
longtemps pour organiser les élections. En effet, deux membres du Comité avaient déjà prolongé leur 
mandat de deux ans, car les élections n'avaient pas pu se tenir à Roggenburg en 2020 en raison de la 
non-participation due à l'épidémie de coronavirus qui s'était déclarée. Les élections devaient donc avoir 
lieu avant l'été. Il était possible depuis peu de le faire en ligne. 

Les élections ont donc eu lieu le 19 avril, une nouvelle expérience 
pour nous. Bien qu'il y ait eu des doutes sur le quorum, cette 
inquiétude s’est avérée inutile! 

Vous voyez ici notre nouveau Comité Exécutif, dont tous les 
membres ont été élus à l'unanimité. 
 
 
 

À partir de la gauche: Sr. Olena Bys, P. Janis Melnikovs, Sr. Mary Hanrahan, P. Mark-Robin Hoogland 
 

Du 15 au 17 juin, Zsolt et Jānis ont visité Bruxelles. Avec Zsolt, nous avons eu une "journée 
d'adieu", tandis que Jānis a eu une "journée d'accueil". Avec eux, nous nous sommes rendus à Rolduc 
pour poursuivre les préparatifs de la deuxième partie de notre Assemblée Générale. 

Autre source de problèmes: la banque ING! Une situation particulière s'est présentée, car tous 
nos comptes ont soudainement été bloqués. Nous n'avons donc pas pu utiliser d'argent ni recevoir de 
contributions. Par conséquent, nous avons été - et sommes - obligés d'effectuer tous les paiements via 
mon compte. Nous n'avons même pas pu directement ouvrir un compte dans une autre banque, car le 
nouveau Comité Exécutif devait d'abord être publié au Moniteur belge, ce qui a pris beaucoup de temps 
pour rassembler les documents et signatures nécessaires. De plus, le Moniteur belge souffre d’un retard 
chronique de minimum trois mois dans le traitement des dossiers! Aujourd'hui, nous figurons au 
Moniteur belge, mais nous sommes toujours en train d'œuvrer pour ouvrir un nouveau compte. 

La deuxième partie de l'Assemblée Générale à Rolduc a été un grand succès! 

Nous avons été particulièrement heureux que la Conférence néerlandaise (KNR) ait accepté de 
nous accueillir. C'était une grande chance! L'engagement de la KNR a été énorme: pour les transferts 
depuis les différents aéroports et gares, pour la liturgie, pour l'organisation, pour la modération de la 
première soirée, et aussi financièrement! Nous leur en sommes très reconnaissants! 
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Un bref résumé des journées est 
disponible sur notre site web 
(www.ucesm.net), mais je voudrais 
mentionner ici que nous avions parmi nous 
deux invités de marque du DIVCSVA (au 
premier plan à droite : Dr. Daniela Leggio, et à 
gauche derrière Nicole Sr. Carmen Ros 
Nortes). Leur aide a été inestimable pour 
achever un processus de dix ans de rédaction 
de nos statuts. Nous avons finalement réussi 
à les adopter "en bloc" à l'unanimité! Ils 
doivent encore aller à Rome pour être 
approuvés par le Dicastère. 

La première réunion de notre Comité Exécutif s'est également tenue à Rolduc et, grâce à Zoom, 
nous nous sommes retrouvés en janvier 2023, où nous avons déjà commencé à planifier la prochaine 
Assemblée Générale (2024). A l'invitation de Sr. Krista Chladkova, le P. Janis et Sr. Olena, qui étaient à 
Prague pour la rencontre continentale des évêques européens sur le thème de la synodalité, ont 
rencontré avec Nicole les sœurs de la République Tchèque pour faire le point sur la situation. Après 
quelques allers-retours, nous avons opté pour le siège récemment rénové du couvent des Minimes de 

Vranov. Vous en entendrez parler dans un avenir 
proche! 

Nous n'avons pas encore pris de décision définitive à 
propos du thème, mais il concernera certainement notre 
situation en tant que religieux en Europe. 

J'ai parlé plus haut de la rencontre continentale des 
évêques européens organisée par le CCEE. En tant 
qu'UCESM, nous avons fait en sorte que toute la réunion 
(du 5 au 12 février) soit accompagnée d'une adoration 
continue par les sœurs et frères contemplatifs d'Europe. 
Les gens ont dit qu'ils l'avaient remarqué! 

Vranov 

La situation financière de l'UCESM n'est pas rose! Malgré le déménagement de nos bureaux, qui 
a apporté un répit temporaire, nous devons chercher à régler cette situation autant que possible. A 
cette fin, nous avons constitué une petite "équipe financière" pour réfléchir aux moyens d'y parvenir. 

Mais en l'absence de vocations, la vie monastique en Europe (occidentale) est en déclin. Le P. 
Janis et Sr. Olena ont assisté à la réunion sur les 'communautés vieillissantes' organisée par le DIVCSVA. 
Et le P. Luis Manuel continue à rassembler les responsables des vocations des Conférences nationales. 
Bientôt, ils présenteront leurs projets pour l'avenir. Accompagnons-les de nos prières! 

C'est devenu une longue lettre, mais il y avait aussi beaucoup à dire. 
Pour l'heure, nous vous adressons nos plus chaleureuses salutations et vous disons: à la prochaine fois! 
 

 
 
   Sr. Marjolein & Nicole 

 


